

# EL CORREO

Año XXV

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1'50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Sábado 16 de Enero de 1904

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 8.636

## Causas de malestar

Mientras aquí seguimos casi exclusivamente ocupados en hacer calendarios respecto a las probabilidades de vida del actual Gobierno, siendo uno de los temas de discusión si el Sr. Maura irá ó no a las Cortes en la fecha anunciada, la prensa de provincias refleja el malestar de las principales regiones industriales y productoras, y sin salir de Madrid, son cada día más fundadas las quejas de las clases modestas á causa del encarecimiento de la vida, que va alcanzando ya límites infranqueables para los que han de atenerse á sueldos pequeños, ó á jornales no siempre seguros y nunca muy altos.

Llamando la atención sobre tal estado de cosas, especialmente en lo que á las provincias se refiere, dice con razón hoy *El Globo* que del examen de la situación que atraviesan las principales industrias del país, la minera, la naviera, la algodonera, no hay más deducción sino que nos encontramos en frente de una verdadera crisis industrial en la más vasta acepción de esta palabra.

Como remedio á la mala situación presente, señala el colega una acción más eficaz de la administración, la cual habrá de tener por base un cambio radical en el concepto que, hasta ahora, parece predominar en nuestros hombres políticos, respecto á la verdadera misión de aquélla.

A estas consideraciones debemos agregar nosotros que, una de las causas principales del profundo malestar que se siente, estriba en la persistente elevación del cambio internacional, que no lleva trazas, por ahora, de mejorar, pareciendo más bien que amenaza subir más, si llegaran á cumplirse ciertos anuncios de aumentos importantes de gastos, especialmente en Marina.

Sube el precio del oro, proporcionalmente se eleva el de los artículos necesarios á la vida, y como los jornales y los sueldos siguen abonándose en pesetas, es decir, en una moneda cuyo valor decrece de día en día, se produce inevitablemente un grave desequilibrio entre los ingresos y los gastos de los particulares, que sólo las gentes acomodadas ó los exportadores á quienes alcanza el beneficio del cambio alto, pueden soportar con holgura.

Mientras este mal capital subsista, mientras nuestra peseta no recobre el valor perdido en el mercado internacional, y siga siendo objeto de especulación como al presente, faltará uno de los requisitos esenciales para que las clases más numerosas de la sociedad disfruten un relativo bienestar y para que nuestro nombre en el extranjero no sufra el verdadero bochorno que representa la situación de nuestra moneda.

Estos asuntos, á que dedicamos poca atención no bien surge algún tema político de actualidad, son, en cambio, los que con preferencia examina una parte importante de la prensa de provincias, reproduciendo fielmente los latidos de la opinión neutra, para la cual las modificaciones ministeriales sólo se aprecian en relación con las mejoras que puedan significar para los males mencionados.

## RUSIA Y EL JAPON

**Carbón para el Japón.—Barco ruso.—Rusia preparada.—La capital de Corea**

Londres 15.—El gobierno del Japón ha encargado á las minas de Virginia 40.000 toneladas de carbón, que han de ser enviadas con toda urgencia.

Un despacho de los Dardanelos anuncia que el *Orel*, vapor de la escuadra voluntaria rusa, ha salvado el Estrecho con 1.200 hombres destinados á Port Arthur.

El *New York Herald* ha publicado el relato de una entrevista celebrada con un general ruso por uno de sus redactores. Según este general, cuyo nombre no dice el periódico á que nos referimos, las comu-

nicaciones entre el Zar Nicolás y el almirante Alexeff son continuas, no cesando un punto de funcionar el telégrafo entre Port Arthur y San Petersburgo.

El Emperador quiere la paz; pero no permitirá que se aminore en un ápice el prestigio de Rusia. Por lo demás—añadió el general—todas nuestras disposiciones están tomadas y basta con apretar el botón para que la máquina se ponga en movimiento.

En Rusia, dijo también al redactor del *New York Herald* su interlocutor, estamos hartos ya de estas interminables negociaciones diplomáticas. El ejército está desahogado de acabar de una vez. En las Escuelas militares, lo mismo que en los regimientos, reina un indescribible entusiasmo, y si la guerra estallara, no habría modo de complacer á los numerosos oficiales que solicitarían tomar parte en las operaciones militares.

Desde Seul dicen á *The Daily Mail* que el crucero francés *Pascal* acaba de desembarcar 100 soldados de infantería de marina y dos cañones para que se trasladen á la capital de Corea y defiendan la legación francesa, si fuera preciso.

Seul, al decir del correspondiente, tiene ahora el aspecto de un campamento, por el número de tropas con uniforme que por ella circulan.

Telegrafía el correspondiente de *The Times* en Tokio que á pesar de continuarse las negociaciones entre Rusia y el Japón, las mediaciones aditadas por el Japón indican, al parecer, que no se confía en una solución pacífica del conflicto con Rusia.

## Resumen de impresiones

Londres 16.—A pesar de las noticias contradictorias que se reciben relativas al conflicto ruso japonés, las impresiones en los círculos diplomáticos y aun en los centros oficiales, continúan siendo, como en días pasados, tranquilizadoras.

El ministro del Japón en esta capital ha hecho una importante declaración, que viene á confirmar estos optimismos.

Ha dicho que, no obstante continuar el conflicto en el mismo estado y no haber cambiado la situación de las cosas, él espera que no llegarán á romperse las hostilidades.

Sin embargo, ha manifestado que la solución del conflicto sólo depende de lo que el Zar Nicolás decida.

Ha negado en absoluto que sean ciertos numerosos hechos y rumores de que la prensa extranjera se ha hecho eco, relacionados con la cuestión que ventilan en estos momentos el Japón y Rusia.

Ha desmentido, por último, que existan diferencias de criterio entre los individuos que forman el gobierno del Japón. Estas declaraciones han quitado importancia á las noticias pesimistas que han telegrafado á sus periódicos algunos correspondientes de la prensa inglesa en Tokio, en cuya capital la opinión pública continúa mostrándose muy belicosa.

## Bases de arreglo

Colonia 16.—La *Gaceta de Colonia* ha recibido de su correspondiente en San Petersburgo un telegrama anunciando la existencia de bases que permiten esperar que Rusia y Japón lleguen á una completa inteligencia en la cuestión que dilucidan ambos países.

Añade que hay motivo para sospechar que este suceso no tardará en realizarse.

## ¿En qué quedamos?

Washington 16.—En los círculos militares dominan impresiones pesimistas acerca del estado en que se encuentra el conflicto ruso japonés.

Se han recibido despachos comunicando que el Japón está haciendo extraordinarios preparativos de guerra.

## Manifestaciones interesantes

Atribuye *El Liberal* á un importante conservador algunas manifestaciones que pueden contribuir á ilustrar la actual situación política.

He aquí los párrafos que nos parecen de mayor interés:

«Lo mucho ó poco—desde luego esto último—que viva la situación conservadora en el poder, será con las Cortes cerradas. Con el Parlamento funcionando, ni Maura, ni aun el propio Silvela, pueden gobernar.»

No se cómo se resolverá la actual situación del Gobierno, agravada considerablemente en el interregno parlamentario por la desdichada cuestión Nozalada; pero yo aprecio la situación de este modo:

«Se hace la crisis antes del día 25, fecha señalada para abrir las Cortes? Pues la Corona tiene el camino expedito y varias soluciones dentro del partido conservador. Claro es que cualquiera de estas soluciones, empezando por la de un ministerio Azórraga, serían á Parlamento cerrado y para vivir hasta la primavera, en que se impondría la vuelta de los liberales al poder.»

«No se hace la crisis y abre las Cortes el Sr. Maura? Pues ya no hay soluciones conservadoras. La Corona se vería obligada á precipitar el cambio de política, llamando á los liberales. Porque suponer que Maura va á caer en el Parlamento como un cualquiera, es desconocerlo. Su soberbia no habrá de contentarse, al verse caído, con menos de arrastrar también en su caída á todo el partido.»

Es decir que Maura, cayendo antes del día 25, no podría ser obstáculo á una nueva situación conservadora; pero cayendo después, en el Parlamento, imposibilitaría toda solución en ese sentido.

Y no quiero ocuparme de lo que ocurrirá si abre Maura el Parlamento y se discute, como es natural, el nombramiento del padre Nozalada. Ese es un debate peligrosísimo, en el cual el asunto Nozalada constituirá sólo un accidente, un episodio. Los tiros irán más altos. Irán contra el período de la Regencia, que, constitucionalmente, puede ya discurrir, por pertenecer á la historia, y se removerá hasta en sus entrañas el desastre de nuestras colonias.»

## LA ESCUELA DE COMERCIO de Madrid

Para la ejecución de lo dispuesto en la presente ley de Presupuestos, que modifica respecto á la Escuela Superior de Comercio de esta corte lo preceptuado en el real de-

creto de 22 de Agosto de 1903, publica la *Gaceta* de hoy una real orden, cuya parte dispositiva es la siguiente:

1.º La plantilla de personal docente de dicho establecimiento se compondrá de 11 catedráticos con el sueldo anual de 3.000 pesetas.

Tendrán además, por razón de residencia, 1.000 pesetas anuales.

2.º Las cátedras se denominarán de la siguiente forma:

Aritmética, Álgebra y Cálculo mercantil, Geografía económica, industrial y universal.

Historia del Comercio y Ampliación de la Geografía, Economía política y Legislación mercantil.

Derecho mercantil, internacional y Legislación de Aduanas.

Teneduría de libros y Contabilidad de Empresas.

Tecnología industrial ó estudio de las principales industrias nacionales.

Reconocimiento de productos comerciales y Prácticas de Laboratorio.

Lengua Francesa.

Lengua Inglesa.

Lengua alemana.

3.º La nueva cátedra que resulta de Geografía económica industrial y universal, pasará á desempeñarla el catedrático de Tecnología industrial, á quien corresponde por derecho adquirido, toda vez que la obtuvo por oposición en su ingreso en el profesorado.

4.º El catedrático de Historia del comercio será confirmado en el desempeño de su cargo con la denominación que se le señala.

5.º La cátedra de Tecnología industrial, que ha quedado vacante, se anunciará para su provisión en la forma reglamentaria.

## ORIGEN

DE LAS

### TARJETAS POSTALES

Lejos de disminuir la moda de las tarjetas postales, este año se han repartido en el mundo entero más que nunca, y el ramo de Correos ha tenido un ingreso importante, con el que ciertamente no contaba hace unos cuantos años.

Quizá muchos de los que emplean las sudichas tarjetas, ignorarán el origen de éstas, y hemos de procurar explicárselo en pocas líneas.

Hace unos cuantos años un comisionista alemán llamado Wolf había tomado la costumbre de anunciar previamente, mediante sencillas tarjetas, su paso por la ciudad á aquellos de sus clientes que esperaban las muestras de las fábricas representadas por dicho viajante.

El nombre de Wolf es tan común en Alemania como, por ejemplo, aquél de López, y nuestro comisionista se encontró más de una vez con que otro individuo, que ejercía su misma profesión y tenía su mismo nombre, le había desbancado en sus negocios, adelantándose á ofrecer muestras.

Con objeto de evitar litigios y cuestiones desagradables, el primitivo Wolf ideó estampar su retrato en las tarjetas enviadas á sus clientes, para que no hubiese ya lugar á mistificaciones. Apenas esta innovación fué conocida de su contrahente, éste ideó grabar en las tarjetas anunciadoras una vista de la fábrica que representaba, y sucesivamente, á fin de quitar monotonía, las tarjetas fueron ilustrándose con vistas de los sitios más notables de la ciudad ó ciudades donde se hallaban enclavadas las fábricas.

Pocas semanas después de esta innovación, no hubo comisionista en Alemania que no tuviera sus tarjetas peculiares, esforzándose por darles carácter de novedad y de belleza, y de donde surgió un negocio muy lucrativo para los fabricantes, pues todo el mundo deseaba por esas tarjetas que en seguida empezaron á coleccionarse y que resultaron una *réclame* de primer orden.

La idea fué copiada después por casi todos los que tenían géneros que anunciar, y la tarjeta ilustrada, que solo tuvo al principio un carácter puramente comercial, es hoy empleada para todo género de misivas y correspondencia.

La moda de las tarjetas postales ha dado origen á una porción de industrias nuevas, que viven merced á ese capricho. Muchos son los fotógrafos que han abandonado el retratar para dedicarse tan sólo á copiar paisajes ó monumentos notables. Hoy se venden tarjetas postales que son acuarelas lindísimas, y entre las tarjetas corrientes no es raro pagar en París 75 céntimos por un ejemplar grabado en colores.

Cuando la última visita del rey Eduardo á la capital de la vecina República, alcanzaron gran éxito unas tarjetas postales que tenían la efigie de S. M. grabada sobre raso y que se vendían á tres francos.

A veces, esa sencilla cartulina juega un papel importante en la vida de un individuo y la prensa extranjera refiere constantemente casos extraordinarios en que la tarjeta postal, no tan sólo ha concertado matrimonios entre personas desconocidas, sino que ha sido una positiva bienhechora. De esto último citaremos tan solo dos casos.

Uno de los más distinguidos periodistas jóvenes de Londres, cuyo nombre no nos es dado revelar, debe su vida á una tarjeta postal.

Hijo de una familia acomodada que residía lejos de la capital, dejó el hogar paterno, contra la voluntad de los autores de sus días, y, llena la cabeza de ideas románti-

cas, llegó á Londres, creyendo que sus trabajos literarios habían de traerle inmediatamente fama y riquezas. Sus amigos de Londres le aconsejaban que utilizara sus innegables cualidades de escritor, colaborando en algún periódico importante; pero nuestro joven fué sordo á estas sanas exhortaciones, y todo su tiempo y su penulo fueron invertidos en publicar novelas y poesías, que nadie se dignaba leer y que sólo disgustos le proporcionaban.

Al fin, un día, cansado de luchar en vano y de pedir fondos á su familia, decidió suicidarse. Con este fin se sentó delante de su mesa de despacho para pener orden á sus papeles, y cuando más engolfado se hallaba en ello, tropezó con una tarjeta postal que había recibido la víspera y que en su aturdimiento ni siquiera había leído. La tarjeta contenía grabada una felicitación de Pascuas, y debajo, escritas con infantil mano, las siguientes palabras: «De su pequeña y mimada sobrina Nell, que le espera para darle un abrazo en Noividad.»

La idea de que la tierna niña le esperaba y con ella toda una amante familia, fué para el joven como una llamarada que dispuso sus negros proyectos de suicidio. Levantándose inmediatamente y tomando su sombrero, acudió en busca de un amigo, el cual le facilitó los medios para llegar hasta el hogar paterno, y allí, feliz y dichoso en aquellos días de Noividad, que no esperaba volver á ver, juró renunciar á sus fantasías literarias y dedicarse, como lo ha hecho, al periodismo, donde ocupa un lugar envidiable.

Otro caso también histórico, es el de un médico que vivía en Sheffield, y que habiendo comprado por el precio de un chelín un paquete conteniendo 12 tarjetas postales de felicitación de Pascuas, se encontró con que tan sólo necesitaba 11 para cumplir con sus amigos íntimos.

No sabiendo qué empleo dar á la tarjeta que le sobraba, recordó de pronto que en el país de Gales vivía una anciana tía suya, á la cual jamás había visto. El doctor envió la tarjeta de felicitación á su tía, escribiendo unos renglones de afecto; y ¡jová! no sería su asombro, cuando algunos meses después al fallecer la octogenaria dama, se halló con que ésta le había legado toda su fortuna en agradecimiento á su felicitación de Pascuas!

Por último, caso también histórico y curioso es el acaecido hace dos años en Berlín. Un individuo fué reducido á prisión por una falta ligera; pero que el fiscal calificó, como sucede muy frecuentemente en Alemania, de crimen de lesa majestad.

La hija del condenado, que era huérfana de madre, concibió el atrevido proyecto de enviar á Guillermo II pocos días antes de Noividad una tarjeta postal, en la cual había grabadas las siguientes palabras del Ángel: «Paz á los hombres de buena voluntad!» Debajo la muchacha había escrito lo siguiente: «Por favor, majestad, dejad á mi padre salir de la prisión el día de Noividad!»

Esta súplica interesó al Emperador, y habiendo pedido informes del delito que aquel hombre espiaba, halló que, en efecto, la falta había sido leve, y concedió, no para un día, sino para siempre la libertad solicitada por el amor filial.

## Desórdenes en Valencia

**Motín contra los consumos.—Casillas quemadas.—Seis heridos.**

Valencia 15.—Ayer dió un mitin D. Rodrigo Soriano excitando al pueblo á que se opusiese á que se estableciera el flatato provisional de la calle de Sagunto.

El arrendatario de consumos estableció hoy dicho flatato.

Las tiendas de las calles de Alboraya, Sagunto, San Vicente y otras comenzaron á cerrarse, mientras diversos grupos recorrían la zona en actitud poco tranquilizadora.

A las dos de la tarde los mataderos, aprovechando la retirada de la Guardia civil, obligaron á que se retiraran los dependientes de consumos, incendiando los flatatos de San Antonio y Marchanillas.

Un consumidor que se negó á abandonar su puesto, fué arrojado á una acera, según se dice, por el concejal Sr. Guillot, dueño de una taberna enclavada en aquella zona.

La opinión general reprocha la conducta de los amotinados, juzgándola inspirada por unos cuantos matuteros á quienes perjudica el establecimiento de la vigilancia de tránsito.

El contratista ha pedido al gobernador que le ampare en sus derechos.

El gobernador ha dispuesto que vuelvan los vigilantes á ocupar sus puestos, enviando para protegerles fuerzas de la Guardia civil.

A consecuencia del motín fueron arrojados seis heridos en la Casa de Socorro.

Uno tiene un brazo roto, otro una mano lesionada y cuatro contusiones por haber sido apalodados.

Dos de ellos están graves.

Se supone que hay más heridos que no se han presentado á curarse.

Se ha denunciado que capitaneaban los grupos el concejal D. Mariano Guillot y el exconcejal Sr. Osanovera.

El alcalde ha convalidado con el gobernador, conveniendo que esta noche vigilen la línea guardias municipales y patrullas de la benemérita.

El gobernador ha dado órdenes severas para mañana.

## El Sindicato de francos

El jueves, como de costumbre en tal día de la semana, celebró reunión el Sindicato de francos en el Banco de España y bajo la presidencia del gobernador del establecimiento.

Como el convenio termina mañana, los reunidos, que eran los representantes de las Compañías de los ferrocarrillos del Norte, Mediodía y Andaluces, acordaron declarar disuelta la Asociación, en vista de no haber dado ningún resultado.

## Nozalada y los periódicos

En el Juzgado del distrito del Congreso se intentó ayer el acto de conciliación entre el P. Nozalada y el periódico *El Liberal*.

No asistió representación alguna de dicho colega, dándose por intentado el acto.

Según parece, el P. Nozalada citará también á conciliación á los directores de *El Imparcial*, *Diario Universal*, *El País* y *La Correspondencia Militar*.

Dice *El Imparcial*:

«Ya se sabe en todas partes que el P. Nozalada renunciará el Arzobispado de Valencia, y no sólo por indicaciones del Gobierno y de amigos del Gobierno, sino por habiles insinuaciones que han llegado de Roma.»

## Banquete al Sr. Villanueva

Málaga 15.—Se ha celebrado un banquete en honor del exministro liberal, señor Villanueva.

El obsequiado pronunció un discurso muy elocuente.

Comenzó dedicando un elogio á la memoria de Sagasta.

Censuró á los que pretenden explotar el recuerdo de la confianza que aquí les dispensara.

Abogó por reformas muy radicales, para dilatar los horizontes de la agricultura, industria y comercio, y defendió la necesidad de reorganizar la marina y el ejército.

Tributó elogios á Montero Ríos, Canalejas y López Domínguez, y dijo que el partido democrático será muy radical.

Fué aplaudido calurosamente.

—Mañana llegará á esta capital el general Polavieja.

Invitada la prensa local á recibirle, se han negado *La Unión Mercantil* y *El Popular*.

## Los obreros del mar

### En Barcelona

Barcelona 16.—Al fondear el vapor *Villena* han desembarcado sus tripulantes, adhiriéndose á la huelga.

Esta sigue en el mismo estado.

### En Bilbao

Bilbao 15.—En los centros oficiales aseguran que casi todos los buques tienen ya completa su dotación, siendo muy pocos aquellos en que falta algún tripulante.

Siguen marchando á sus casas algunos huelguistas.

Otros se lamentan de haber quedado sin trabajo.

Han continuado las precauciones.

Firmada por Dionisio Martínez Aguirre, secretario de los fogoneros, se ha repartido una hoja escrita en términos violentos y exaltando á la huelga á todos los trabajadores.

El gobernador ha mandado recoger el impreso.

## El cambio en las Aduanas

Teniendo en cuenta las cotizaciones diarias oficiales de la primera quincena del mes actual, se ha declarado por el ministerio de Hacienda que el tipo medio del cambio en el indicado período ha sido el 367 por 100, correspondiendo, en su consecuencia, una reducción de 27 por 100 en las liquidaciones de derechos que para su pago en oro se efectúan en las Aduanas durante la segunda quincena del mes actual.

## El Sr. Moret en Sevilla

Sevilla 15.—Ha regresado de Morón el Sr. Moret. Viene satisfecho del afectuoso recibimiento que le hicieron sus amigos.

Invitado por los obreros, dió una conferencia exponiendo los conflictos entre los obreros y los labradores de Andalucía. Reconoció la gravedad del asunto y dijo que era necesario estudiarlo sin pasión y legislar sobre ese transcendental problema é invitó á los obreros á que expongan su demanda, declarando que encontraba justificadas sus quejas. Les brindó á que buscaran el remedio por el camino de la legalidad.

Lee una nota en que los obreros han hecho constar sus deseos. Quéjase de que el lastimoso estado de la agricultura impida satisfacer las necesidades morales y materiales de los obreros y los exorta á que no se dejen arrastrar por predicaciones utópicas.

Después el Sr. Moret ha estado en Carmena. Le esperaban el alcalde, D. Lorenzo Domínguez, padre del ministro de Instrucción pública, y algunos amigos.

Visitó la fábrica de aceite y confabuló separadamente con obreros socialistas y anarquistas.

El Sr. Domínguez obsequió en su casa al Sr. Moret, que ha regresado.

## Monumento á Alfonso XII

En el despacho de la presidencia del Congreso se reunió ayer tarde la comisión encargada del Monumento al Rey Alfonso XII, siendo presidida por el Sr. Romero Robledo.

Se acordó proceder á la construcción de la columna que ha de rodear el monumento y la gran columna central, sobre la cual ha de colocarse la estatua ecuestre del difunto Rey.

Se están activando todos los trabajos del monumento.

El escultor Mariano Benlliure, autor de la estatua ecuestre de Alfonso XII, ha salido para Barcelona, con objeto de apresurar los trabajos de fundición de dicha estatua.

### CATASTROFE EN EL EBRO

#### Nafragio de un pontón.— Diez ahogados.

Zaragoza 15.—A las tres de la tarde se recibió la noticia oficial de una catástrofe ocurrida en Quinto.

Los informes particulares detallan el suceso en la siguiente forma:

Los dueños de la propiedad Villa Angeles, en el término de Quinto, próximo al Mas de la Mata, emplean en la recolección de olivas a varios obreros.

Estos atravesaron el Ebro para acudir al trabajo.

Hoy a las seis de la mañana se encallaron en un pontón algunos trabajadores. El viaje se hizo sin novedad.

En otro pontón se embarcaron once mujeres y cuatro hombres.

Cuando solo faltaban unas cuatro metros para llegar al punto de desembarco, comenzó a hacer agua la barca.

Las mujeres, asustadas, se pusieron de pie, bastando esto para que el bruto movimiento hiciera zozobrar la embarcación, que dió una vuelta, haciendo caer al agua a todos los que en ella iban.

Como los naufragos se estrecharon fuertemente unos a otros, especialmente un grupo de cinco mujeres que se aferraban a un hombre como tabla de salvación, el peligro se hizo de todo punto inevitable, no tardando en desaparecer todos bajo las aguas, que tienen en aquel sitio gran profundidad.

Algunas personas que se hallaban en la orilla se arrojaron al agua para salvar a las víctimas. La corriente les impidió llegar a donde éstas se encontraban.

Desarrolláronse escenas terribles.

Un padre vió ahogarse a su hija y varios hermanos a sus hermanas.

Las víctimas son:

Juana Laborda, soltera, de veinte años.

Angel Sorrosal, soltero, de veinte años.

Mercedes Rivera, soltera, de diecisiete años.

Macaria Expósito, soltera, de veintidós años.

Andrés Lamba, soltera, de trece años.

Martina García, soltera, de dieciocho años.

Blanca Casamari, casada, de sesenta y cuatro años.

Juana Vallés, de cuarenta y ocho años, casada, de cinco hijos.

Juana García, soltera, de cincos años.

Vicenta Villuendas, de dieciocho años, soltera.

El jefe de policía, cumpliendo órdenes del gobernador, ha marchado al lugar del suceso.

El pueblo de Quinto está desolado.

Los que se salvaron, llegaron a Vesilla, comunicando el suceso. Este pueblo y el de Quinto han acudido en masa al lugar de la catástrofe.

No han aparecido todavía los cadáveres.

Se sabe que dos de ellos, impulsados por la corriente, han saltado sobre dos presas situadas a poca distancia del lugar de la catástrofe.

Los pontones recorren el río.

Un hermano de una de las víctimas ha intentado arrojarle al río, evitando los vecinos.

Han comenzado a instruirse diligencias sumariales, estando citados mañana en Quinto varios testigos.

Se ha abierto una suscripción para las víctimas.

### VI Congreso internacional de arquitectos

Han ofrecido su concurso para la Exposición de Arte monumental el Archivo Nacional, la Real Academia de San Fernando, el cuerpo de Ingenieros militares, la Sociedad Española de Excursiones, la Sociedad Fotográfica Española; los señores conde de Ocellio, Senén, Mérida (D. F. R.), Parera, de Barcelona; Oliván, de Salamanca; Vela, de Valencia; Ramírez, de Borja, y gran número de artistas y aficionados.

Los trabajos para el Congreso se hallan muy adelantados.

Asociados a 800 las adhesiones recibidas hasta la fecha, y existen presentados en secretaría importantes trabajos nacionales y extranjeros.

Se están ya confeccionando las insignias con arreglo al dibujo del arquitecto señor Arbó, y en breve llegarán a poder de los señores congresistas las cartas de identidad y el documento oficial de organización del Congreso, con las adhesiones y delegaciones recibidas hasta el 31 de Diciembre último.

### DE PROVINCIAS

#### Las víctimas del trabajo

Bilbao 15.—En la fábrica de Mudea, en Sestao, se vino abajo una galería de ladrillo, aplastando al albañil Antonio Barriaga.

Este infeliz obrero tenía cincuenta años de edad y había ocupado una posición muy desahogada; pero reveses de fortuna le obligaron recientemente a hacerse peón de albañil para ganarse la vida.

#### La escuadra de guardias marinas del Brasil

Ferrol 15.—En la travesía de Cherburgo al Ferrol, el crucero escuadra de guardias marinas del Brasil, *Benjamin Constant*, a causa del fuerte temporal reinante, sufrió grandes destrozos en los accesorios de cubierta.

El capitán general ha ofrecido al comandante del buque los recursos necesarios para reparar las averías, aceptando, agradecido aquél, que lo comunicó al gobierno brasileño.

#### En contra de Novalés

Valencia 16.—El próximo domingo se verificará un mitin de protesta contra el nombramiento de Novalés en Jai Alai, y tomarán parte en él los diputados Moraya, Gasset, Liegrot, Meléndez Pallarés, Gil y Martí y Blasco Ibañez.

Además, hablarán el concejal de Madrid, Sr. Catalina, y los Sres. Santillán y Tapia.

### OBRAS DE ARTE

Por el ministerio de Instrucción se ha dictado una real orden sancionando, en depósito, a la Academia de Bellas Artes de Sevilla los siguientes cuadros y esculturas:

«Un osario de Venecia», de D. Ricardo Martínez; «La pestiferación», de D. Manuel Benítez; «La sepultura», de D. Salvador Martínez Cobel; «Después de la tempestad», de don Juan Espinosa y Goy; «El día forzoso de los destituidos», de D. Ricardo Navarro; Interior de una casa en un pueblo de Aragón, de D. Valeriano Boquer; «La umbra en Sierra Nevada», de D. Antonio Nebaz Degrañ, y algunos más, todos de acreditadas firmas.

Esculturas: «Velázquez», de D. Aniceto Mar-

rias, y «El sueño de Amor», de D. Joaquín Bilbao.

## MAUSOLEO DEL SEÑOR SAGASTA

### Suscripción pública

Suma anterior..... 215.329 05

#### Recaudado en el distrito de Cieza (Murcia).—2.ª lista.

D. Francisco Chico de Guzmán (Abarán).....	2 50
D. José Gómez Balasén, id.....	2 50
D. Domingo Ternerero Gómez, id.....	2
D. Antonio Castaño Gómez, id.....	2
D. Antonio Yelo Gómez, id.....	2
D. Emilio Molina, id.....	1 75
D. Fernando Gómez Martínez, id.....	1
D. Antonio Carrasco Gómez, id.....	1
D. Joaquín Ternerero de Paço, id.....	1
D. Emilio Molina Castaño, id.....	1
D. Alberto Chico de Guzmán, id.....	0 50
D. Joaquín Gómez Domingo, id.....	0 50
D. Joaquín Martínez, id.....	0 50
D. Juan Gómez Yelo, id.....	0 50
D. Jesús Ternerero de Paço, id.....	0 50
D. Pascual Gómez Rodríguez, id.....	0 50
D. Avelino Vargas Moreno, id.....	0 50
D. Jesús Ternerero Gómez, id.....	0 50
D. José Joaquín Gómez García, idem.....	0 50
D. Joaquín Carrillo, id.....	0 50
D. Pascual Cano Castaño, id.....	0 25
D. José Carrillo Gómez, id.....	0 25
D. Esteban Turpin Saerín (Ricota).....	6
D. Alfonso Saiz, id.....	5
D. Antonio Turpin Saerín, id.....	5
D. Bonifacio Moreno Saerín, id.....	5
D. Rafael Fernández Parra, id.....	4
D. Francisco López Ferrer, id.....	4
D. Juan López Avilés, id.....	2
D. Pablo Pons Turpin, id.....	2
D. Plácido Saerín Torrano, id.....	2
D. Pedro María Garrido, id.....	2
D. José Rijo Abenza, id.....	2
D. Julián Rosa Candel, id.....	1
D. Manuel Massa Marín, (Ojos), id.....	15
D. José Palazón Massa, id.....	10
D. Quintín Moreno Moreno, id.....	5
D. Francisco Rodríguez Tomás, idem.....	5
D. Elogio Moreno Massa, id.....	5
D. Felipe Massa y Massa, id.....	2 50
D. José Yelo Gobarro, id.....	2
D. Román Bermejo Urán, id.....	2
D. Manuel Quirán Salinas, id.....	2
D. Mariano Massa Barrada, id.....	1
D. Julio López Marín, id.....	1
D. Antonio Moreno Moreno, id.....	1
D. Cayetano Torrecillas Salinas, idem.....	1
D. Gregorio Moreno Massa de Josefa, id.....	1
D. Luis Salinas López, id.....	0 80
D. Rogelio Torrecillas Palazón, idem.....	0 50
D. Pascual España Moreno, id.....	0 50
D. Dámaso Palazón Massa, id.....	0 50
D. Miguel Palazón Bermúdez, id.....	0 50
D. José Gomara Moreno, id.....	0 50
D. Saturnino Bermejo Banegas, idem.....	0 50

#### Recaudado en el distrito de Ronda (Málaga). Octava lista

D. Miguel A. de Pera, El Bargo, idem.....	5
D. Francisco de los Ríos Martínez, idem.....	5
D. Casto Barquero González, idem.....	5
D. Juan y D. Francisco Aguilar Millán, idem.....	10
D. Agustín de los Riscos Martín, idem.....	2
D. Juan Bandera Ospero, id.....	2 80
D. Antonio Mora Narváez, id.....	2 50
D. José de la Rosa Rodríguez, id.....	2 50
D. Bartolomé Ocampo Triviño, idem.....	2 50
D. José María Cerdán Lláque, id.....	2 50
D. Miguel Borrero Ganto, id.....	2
D. Manuel Perena Rosa, id.....	2
D. Agustín Riscos Río, id.....	2
D. Isidoro Peres Martos, id.....	2
D. Juan Bandera Ospero (menor), idem.....	2
D. José García Blanco, id.....	2
D. Juan Río Narváez, id.....	1
D. Eduardo Domínguez García, idem.....	1
D. Antonio María Bernal Rodríguez, id.....	1
D. Diego Sánchez Fernández, id.....	1
D. José Río Narváez, id.....	1
D. Agustín Rueda Bernal, id.....	1
D. Agustín Martín Narváez, id.....	1
D. Antonio Montero Río, id.....	0 50
D. Francisco Domínguez Canteiro, id.....	0 50
D. José Nájiz Sánchez, id.....	0 50
D. José Gómez Pérez, id.....	0 50
D. José Gómez Martín, id.....	0 50
D. Manuel Gómez Álvarez, id.....	0 50
D. José Rueda Oliva, id.....	0 50
D. Fernando Río Rosa, id.....	0 75
D. Manuel López Arredondo, id.....	0 80
D. Antonio María Bandera, id.....	0 80
D. Francisco García Rosa, id.....	0 80
D. Manuel Borrero Romero, id.....	0 80
D. Juan Sánchez Gómez, id.....	0 50
D. Juan Risco Argandoña, id.....	0 50
D. Antonio Torres Barrieto, id.....	0 50
D. José y D. Juan Pizarro Domínguez, id.....	0 50
D. José Martín Álvarez, id.....	0 50
D. Manuel Sánchez Bernal, id.....	0 50
D. Antonio González Bernal, id.....	0 50
D. José Bernal Rodríguez, id.....	0 50
D. Francisco Quinto Cirfo, id.....	0 50
D. Antonio Martín Pizarro, id.....	0 50
D. Juan y D. Rafael Mora Narváez, id.....	0 50
D. Francisco Risco Rodríguez, id.....	0 50
D. Rafael y D. Juan Risco Risco, id.....	0 75
D. Francisco Castillo Boltrán, id.....	0 40
D. Francisco García Bernal, id.....	0 50
D. Francisco Castillo Sánchez, id.....	0 40
D. Francisco Sanguino Arredondo, id.....	0 30
D. Antonio Anaya Rodríguez, id.....	0 30
D. Juan, D. José y D. Francisco Gómez Martín, id.....	0 50
D. Enrique y D. Juan Bernal Rodríguez, id.....	0 40
D. Juan y D. José Gómez Barrientos, id.....	0 35
D. Agustín Bernal Gómez, id.....	0 30
D. Juan Boltrán Medina, id.....	0 30
D. José Boltrán Cortés, id.....	0 30
D. Manuel Río Álvarez, id.....	0 30
D. Antonio Muñoz Bandera, id.....	0 25

Total ingresado en la cuenta corriente del Banco de España. 215.525 90

### Ingresos por ferrocarriles

Los productos obtenidos por las Compa-

ñas de ferrocarriles, según los últimos datos oficiales publicados por la *Gaceta de los Caminos de Hierro*, son los siguientes, en millones de pesetas.

Norte, hasta 23 de Diciembre, 112.135 en 1903, por 110.182 en 1902.

Medio día, hasta 16 id., 98.995, contra 97.292.

Andalucía, hasta 23 id., 20.946, contra 21.836.

Océanos, hasta 23 id., 4.700, contra 4.552.

Plasencia-Astorga, hasta 23 id., 3.022, por 3.020.

Medina-Zamora, hasta 30 de Noviembre, 3.592, por 3.297.

Robla-Valmaseda, hasta id. id., 1.094, por 1.038.

Sur, hasta 16 de Diciembre, 4.077, por 3.656.

Zafra-Huelva, hasta 23 id., 2.302, por 2.091.

Medina Salamanca, hasta 2 id., 1.168 por 1.137.

Como se ve, el año ha sido de una excelente recaudación.

### Noticias teatrales

#### Zarzuela

Anoche, en la representación de *El mozo ciego*, y después de cantar los couplets de costumbre la señora Sater, el público pidió al Sr. Riquelme que cantase.

Este actor manifestó que le era imposible acceder.

Insistió la concurrencia, y el Sr. Riquelme repitió que, contra su deseo, no podía cantar.

Entonces oyéronse protestas y voces, y la representación estuvo interrumpida algún tiempo.

#### Español

La *sagaia*, comedia original de los señores Alvarez Quintano, se estrenará mañana con el siguiente reparto:

Encarna, señora Guerrero; Romana, señorita Cancio; Carmita, señorita Blanco; Amparo, señorita Colorado; Pepa Ruiz, señora Aranz; doña Justa, señora Buent; doña Rufina, señora Bofi; Soledad, señorita Villar (D.); Carriña, señorita Alvarez; Leonor, señorita Sánchez; D. Baltasar de Quiñones, Sr. Díaz de Mendoza; Polanco, Sr. Palanco; Ventura, Sr. Díaz; Andreguiño, señor Díaz de Mendoza (M.); el padre Miquelito, señor Carri; Rafael, Sr. Agudino; Don Julio, Sr. Soriano Vicosca; Eduardo, Sr. Miquel.

### NOTICIAS

#### Catedráticos

Han sido nombrados: D. Serafín Martínez, ayudante repeticor interino de las Escuelas de Industrias de Béjar; D. Luis Caballero, profesor numerario de Geometría descriptiva de la misma; D. Pablo Sánchez, vacante de la de Toledo; D. Federico Latorre, profesor auxiliar de la misma; D. Eduardo Butragueño, idem idem, y D. Angel Bueno, maestro de metalistería y cincelado de la misma.

#### Falsetación de billetes

El juzgado especial nombrado para practicar diligencias en la causa por expedición de billetes falsos del Banco de España, ha terminado los sumarios enviándolos a la Audiencia.

Por dicho delito se han instruido cuatro causas, correspondientes a los juzgados siguientes.

Chamberí, con 511 folios y seis procesados; Centro, dos causas, una de 985 folios y otra con 312, y ocho y dos procesados, respectivamente, y otra causa que corresponde al juzgado de Palacio, con 213 folios y un procesado.

#### Invalidos del mar

Por el ministerio de Agricultura se ha dictado una real orden concediendo a la Sociedad El Progreso Pescador terrenos de dominio público en las playas de Levante del puerto de Valencia para construir un asilo de inválidos del mar.

#### El puerto de Barcelona

A petición de la junta de obras del puerto de Barcelona, se ha resuelto que las obras de ampliación del muelle de aquella capital, cuyo presupuesto de ejecución material fué ya aprobado, se realicen por subasta, que tendrá lugar en Madrid, previa la información del pliego de condiciones particulares y económicas.

#### Subvención a un periódico

Por el ministerio de Marina ha sido favorecida con una subvención de 8.000 pesetas, con cargo al capítulo del fomento de la pesca, la notable revista profesional *La Vida Marítima*.

#### Ron S. Luis. Ruiz y Albert. Málaga.

Premios de la Biblioteca Nacional. La Biblioteca Nacional adjudicará en el año corriente dos premios, bajo las condiciones y en la forma siguiente:

Uno de 2.000 pesetas al autor español ó hispanoamericano de la colección mejor y más numerosa de artículos bibliográficos, biográficos, relativos a escritores españoles ó hispanoamericanos, y otro de 1.500 pesetas al autor español ó hispanoamericano que presente en mayor número y con superior desempeño monografías de literatura española ó hispanoamericana, ó sea colecciones de artículos bibliográficos de un género, como un catálogo de obras sin nombre de autor, otro de los que han escrito sobre un punto ó punto de historia, sobre una ciencia, sobre artes y oficios, usos y costumbres y cualquier trabajo de especie análoga.

Estos trabajos han de ser originales ó contener gran número de noticias nuevas. Las obras premiadas serán propiedad del Estado, quien las publicará a medida que las cantidades presupuestadas para este objeto lo constentien. El autor tendrá derecho a recibir 300 ejemplares de su obra.

Los trabajos manuscritos se admitirán hasta el 31 de Marzo próximo.

#### Ateneo de Madrid

Por acuerdo de la junta general, queda suprimida durante un mes, a partir del 15 del corriente, la cuota de entrada reglamentaria.

En virtud del acuerdo tomado también por la misma junta, quedan exentos de abonar, durante el mencionado plazo, las dos mensualidades atrasadas que, según el reglamento, deban satisfacer los señores socios de número que después de haber sido a su instancia dados de baja en la Sociedad solicitaren nuevamente ingresar en ella antes del año.

Escuela de Estudios militares. Ayer dió una conferencia sobre el tema «¿Cuál es el arma de combate más eficaz en la guerra marítima moderna?» el teniente de la Guardia civil D. Rogelio Ferreras, estudiando las funciones de cruceros acorazados y torpederos, extendiéndose en consideraciones sobre la importancia del torpedo automático dirigible (o activante), señalando un cambio radical en la guerra del porvenir por la intervención en los combates de los buques sin tripulantes.

El Sr. Ferreras fué muy aplaudido por tan brillante conferencia.

#### Los amigos del Sr. Moret

Anoche en el expreso de Andalucía, marcharon a Sevilla los Sres. Salvador, Rivas

(D. Natalio), Collerense, Ariño, Moret (don Lorenzo) y otros, que se proponen asistir al banquete con que se obsequiará mañana al Sr. Moret.

El conde de Romanones ha salido para aquella capital con el mismo objeto.

Al acto concurrirán comisiones de Granada, Huelva, Cádiz, Jaén y Almería.

### EL TABACO

#### Sus perjuicios y manera de evitarlos.

Es antiguo el pleito entre amigos y enemigos del tabaco; éstos combaten su uso con encarnizamiento; aquellos siguen firmando, a pesar de todas las excomuniones. El doctor Farst, de Leipzig, compúndose de tan discutido tema, ha llegado a la siguiente conclusión: «No es el tabaco el que causa sino la nicotina, y si logramos eliminar este veneno, el tabaco no solo resultará inofensivo, sino bienhechor.»

La difícil objeción que se ocurre es que el tabaco sin nicotina no será tabaco; pero nosotros que se hace esa objeción.

Como es sabido, el tabaco fué, si no importado a Europa, cuando menos vulgarizado aquí por los españoles y portugueses descubridores del Nuevo Mundo; más aún cuando ya desde los primeros tiempos se echó de ver los graves síntomas de intoxicación que provocaba a veces el uso de esta planta, el principio activo de la misma, ó sea la nicotina, no se descubrió hasta 1828, siendo Poirret y Reimann los primeros que la obtuvieron; por más que se dió a dicho alcaloide el nombre de Juan Nicot, embajador francés en Portugal, que introdujo el tabaco en Francia hacia 1569.

Las propiedades tóxicas de la nicotina son realmente grandes: una sola gota de nicotina basta para producir la muerte en un minuto a un perro cachorro; la cuarta parte de ésta mata un conejo, y tocando el pico de un pajarillo con una cantidad insignificante de aquel veneno, muere instantáneamente.

La dosis mortal para el hombre no puede determinarse exactamente; pero se sabe que tres miligramos de nicotina, introducidos en el estómago de una persona, provocan en ella fuertes convulsiones y luego le sobreviene casi siempre un desmayo. Con todo, el envenenamiento lento ó consecuencia del abuso del tabaco es difícil de descubrir; sus síntomas son varios, pero principalmente presentan la forma de perturbaciones nerviosas que atacan los sentidos (a vista especialmente) ó los órganos principales del cuerpo humano y con preferencia el corazón.

El Dr. Farst cuenta que tuvo entre sus enfermos varios individuos que fumaban de 35 a 50 cigarrillos diarios, los cuales presentaban, entre otros desarreglos, fuertes dolores reumáticos y articulares. En muchos de ellos no cupo determinar la causa del mal más que recurriendo como prueba a la abstención del tabaco durante un sólo mes, y comprobado por este medio el origen de la enfermedad, la curación se obtuvo poco a poco, sin más que renunciar, no al tabaco, sino al abuso del mismo.

En cuanto a la cantidad proporcional de nicotina que contiene el tabaco, el doctor Farst, en 96 muestras, ha encontrado como máximo un 373 por 100, como término medio un 132 y como mínimo un 0'62 por 100, que es la proporción que ofrecen los cigarrillos habanos, muy suaves y aromáticos, que, según parece, fumó Eduardo VII, Rothschild y Pierpont Morgan.

Para evitar los funestos efectos de la nicotina, el Dr. Garouit había ideado un procedimiento especial que eliminaba en cierto modo dicha substancia del tabaco; pero el Dr. Farst no cree necesario llegar a tanto y se limita a establecer las siguientes conclusiones:

El tabaco es peligroso solamente para los que lo fuman malo ó mascan el tabaco, pues éstos infectan de nicotina sus membranas bucales é introducen el veneno en el estómago con la saliva.

A medida que el cigarrillo va quemando, la nicotina, el amoníaco y el ácido carbónico se acumulan en lo que queda de él, por lo cual y así la colilla está doblemente cargada de todas aquellas substancias nocivas.

El cigarrillo es más perjudicial que el cigarrillo puro, pues el papel quemado desprende óxido de carbono que ataca los pulmones y los ojos, y cuando éstos pican en sitio donde se fuma ó se ha fumado, es preciso desalojarlo inmediatamente.

La nicotina se disuelve más rápidamente con la mayor temperatura; y así, será tanto peor fumar en lugar abrigado ó justo a la chimenea.

De todas estas observaciones el doctor Case, de París, en un trabajo que ha publicado acerca de ello, deduce la conveniencia de sujetarse en la materia a ciertas reglas higiénicas.

«Fumar—dice—cuanto queráis; fumaréis impunemente si guardáis con cuidado los siguientes preceptos: 1.º No fumar más que cigarrillos suaves; 2.º Fumar solo cigarrillos buenos; 3.º Tirar siempre los cigarrillos a la mitad y no apurar jamás los cigarrillos; 4.º No encender de nuevo el cigarrillo ó cigarrillo que se haya apagado; 5.º No estar en sitios cuya atmósfera esté cargada de humo de tabaco; 6.º No mascar el extremo del cigarrillo; 7.º Usar boquilla y ponerle algodón dentro para que éste retenga la nicotina, que de tal modo solo penetrará en muy pequeñas cantidades dentro del cuerpo del fumador; 8.º No fumar en casa más que en pipas de tubo muy largo, y preferentemente en el *narghileh*»

El narghileh, como saben nuestros lectores, es la pipa turca de tubo larguísimo y flexible, en la cual el humo llega a la boca del fumador después de filtrado a través del agua que contiene el pie de la pipa.

Como se ve, lo único que se desprende de todo lo observado por los hombres de ciencia, es que no debe nunca abusarse del tabaco, como no debe abusarse ni siquiera del pan en este mundo.

Para resultar molesto y duro tener que sujetarse a todas las precauciones del doctor Case. Por lo cual es de creer que en lo sucesivo, como hasta ahora, y a pesar de todos los consejos, los fumadores seguirán fumando en la cantidad y forma que mejor les parezca.

### EDICION DE LA NOCHE

#### La política fiscal de Inglaterra

se 3220.—Colonial, 6287.—Mercantil, 3445.

De la «Agencia Fabra»
París 16.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 88 90.—3 por 100 francés, 97 75.
Londres 16.—Exterior español, 86 00.

RUSIA Y EL JAPON

Gestiones por la paz

París 16.—Parece confirmarse que todas las potencias han gestionado nuevamente acerca del Japon, a fin de que no se turbe la paz.

En Corea

Londres 16.—The Daily Mail publica un despacho de Seul dando cuenta de que 9.000 soldados coreanos se hallan consignados en los cuarteles, y que en caso de guerra se movilizarán hasta 20.000. El partido japonés gana mucho terreno.—Fabra.

LOS OBREROS DE MAR

Según las impresiones oficiales, la huelga de obreros marítimos tiende a ser prolongada. Confirma estas impresiones el siguiente telegrama dirigido anoche por la Cámara de Comercio de Alicante al presidente de la Liga Marítima:

Gestiones realizadas por esta Cámara de Comercio cerca obreros federados, hacen concebir esperanzas arreglo hasta mañana, dando espíritu transaccional que a todos anima ante temores perjuicios paralización tráfico. Rogamos influya esa Junta buscando rápida solución conflictiva.—El presidente, Guillermo Campos.

El secretario de la Liga marítima, señor Navarrete, ha conferenciado hoy con el ministro de Marina para darle cuenta del anterior telegrama.

He aquí los telegramas recibidos en el ministerio de Marina:

Vigo 15 (12 25 t).—A pesar huelga siguen movilizaciones mercantiles sin novedad; hay cuatro vapores amarrados fijos de dotación.

Tarragona 15.—Sociedad cativadoras y cargadores de este puerto han reunido sus vapores Gijón y Cabanil. Cádiz 15 (14 0 t).—Capitán general a ministro Marina:

Continúan huelgas en Sevilla y Almería; en Sevilla, el comandante Marina me dice tiene impresiones optimistas. Almería 15 (3 t).—Salí yador Cabo Corona sin haber hecho operaciones y con su tripulación para Cartagena.

Vigo 15 (6 30).—Sin novedad. Bilbao 15 (7 30).—Buques españoles salidos hoy a la mar, tres vapores y tres veleros.

Ferrol 15.—Huelga obreros del mar del departamento continúa tranquila y sin generalizarse, puesto que varios barcos siguen efectuando sus operaciones de carga y descarga.

SUCESOS

Riña

En una taberna de la carretera de Jetafe rieron esta tarde Manuel Palacios, empleado en la estación del Mediodía, y Juan Jiménez, albañil, resultando el primero con una herida de pronóstico reservado que le infligió su contrincante en la espalda con una navaja.

En la Casa de Socorro del distrito fué curado el herido. El agresor fué detenido.

Suicidio

Una mujer que vivía en la calle de Hita, número 11, llamada Dolores Carrera, de cincuenta años de edad, se arrojó esta mañana al patio de su casa desde el piso tercero, quedando muerta en el acto. La suicida tenía perturbadas sus facultades mentales.

AYUNTAMIENTO

Arreglo del pavimento

El señor marqués de Lema ha ordenado a las Compañías de tranvías de Madrid procedan al arreglo inmediato y a la conservación de la parte del pavimento correspondiente a las entrevistas y a los cambios de aguja.

No estaría demás que ordenase también el señor marqués de Lema que arreglasen los pasos de la Castellana, que están muchísimo peor que los que corresponden a los tranvías.

No se explica el inconcebible abandono que hay en este asunto, que después de todo no exige ni grandes gastos ni otra cosa sino un mayor celo en los encargados de dicho servicio.

Los arbitrios municipales
El alcalde de Madrid se está preocupando de la cuestión de arbitrios municipales y tiene en estudio varios proyectos relacionados con este asunto.

Las licencias

Hasta el presente son muy pocas las solicitudes presentadas en el Ayuntamiento por los industriales de Madrid pidiendo concesión o renovación de licencias.

El alcalde espera que los comerciantes que no han cumplido todavía con tal requisito lo efectúen con la mayor brevedad, pues de no hacerlo así, se vería en el caso de tener que adoptar otros procedimientos más severos.

DE PALACIO

S. M. el Rey ha pasado el día de hoy cazando en Riofrio.

Le han acompañado en su excursión los Príncipes de Asturias, la Infanta doña Isabel, el Príncipe Adalberto de Baviera, la marquesa de Nájera, el duque de Sotomayor, el conde mayor conde de San Román y el doctor Alabern, además de los ayudantes de guardia.

Los expedicionarios salieron a las ocho de la mañana para llegar a la estación de la Lora Navas de Riofrio a las diez y media.

Por la tarde, a las cinco y cuarto, han emprendido los cazadores el viaje de regreso, llegando a esta corte a las siete y media.

S. M. la Reina, acompañada de la Infanta doña Paz y del Príncipe de Baviera, ha pasado esta tarde por la Casa de Campo.

Periódico denunciado

El número de El País de hoy ha sido denunciado.

Duelo entre diputados
París 16.—En la mañana de hoy se ha celebrado un duelo entre los diputados señores Sambat y Rontard, a consecuencia de los incidentes ocurridos en la sesión de ayer de la Cámara de diputados.

Los adversarios cambiaron dos balas sin resultado lamentable.

Vapor correo

Habana 16.—Ha salido de este puerto para Veracruz el vapor Ciudad de Cádiz, de la Compañía Transatlántica.

Religiosas condenadas

París 16.—El tribunal de apelación de Agen ha confirmado la sentencia del inferior imponiendo diferentes multas a las Hermanas de Saint Gabriel por infracción de la ley relativa a las asociaciones.

EL SR. FERRERAS

Aunque continúa la gravedad en el estado de nuestro director, ha experimentado algún alivio, habiendo pasado la noche y el día de hoy con tranquilidad y en pleno dominio de sus facultades mentales.

De todo corazón agradecemos las frases de cariño y simpatía que al dar

cuenta del estado del Sr. Ferreras le dedicán todos nuestros colegas.

Damos también gracias muy sinceras a las numerosas personas que están demostrando en estos momentos su interés, a las cuales no sería posible expresar personalmente nuestro reconocimiento.

Balance del día

El Sr. Maura, por hallarse el Rey cazando en Riofrio, no ha salido de su domicilio durante la mañana, dedicando el tiempo al despacho de varios asuntos urgentes.

Las noticias oficiales de la huelga de obreros de mar son bastante optimistas, según puede verse leyendo las referencias que van por separado.

El Sr. Sánchez Guerra ha manifestado que lo ocurrido ayer en Valencia ha carecido de importancia, pues todo se redujo a quemar dos casetas de Consumos, sin que haya que lamentar graves consecuencias.

A pesar de estas manifestaciones del ministro de la Gobernación, hoy se ha reproducido el alboroto.

Un centenar de obreros con una bandera, pidiendo trabajo, ha recorrido algunas de las calles principales de Madrid, dirigiéndose por último al Ayuntamiento, donde una comisión de ellos visitó al alcalde, quien les ofreció atender en cuanto pudiera sus peticiones.

El Sr. Aparicio, como presidente de la comisión que entiende en el proyecto de ley de Administración local, ha visitado al presidente del Consejo para tratar de algunos extremos relacionados con dicho proyecto.

El ministro de la Guerra, ocupándose del ascenso a general del coronel de Ingenieros Sr. Cañal, ha manifestado que desconocía cuanto relacionado con disgusto de los coroneles de dicho cuerpo han dicho algunos periódicos.

La causa del disgusto era que el señor Cañal figuraba con el número 5 en su escala.

Demuestra, sin embargo, que realmente existía algún disgusto, el hecho de haber reproducido hoy el Diario Oficial el decreto de nombramiento, con la aclaración de que el coronel Sr. Cañal ha ascendido por méritos de guerra.

Hoy han conferenciado con el ministro de Hacienda el Sr. Batier, el presidente del Consejo de Administración de los ferrocarriles del Norte, Sr. Borregón; el Sr. Cocagne, director del Banco Español de Crédito; el gobernador del Banco Hipotecario, Sr. Laiglesia, y el Sr. Gil Becerril, representante de la Compañía Transatlántica.

En estas conferencias parece que se ha tratado de ciertos proyectos que pre-

para el ministro de Hacienda, de los cuales no se ha facilitado noticia hasta ahora.

En el ministerio de Marina decíase hoy que el mando de la división de escuadra será en breve conferido al general Santaló.

En la secretaría del ministerio de Marina han facilitado hoy la siguiente nota oficiosa:

«No son exactas las noticias que publica la prensa diaria sobre proyectos de escuadra y reforma de organización de servicios de la Marina.»

A las cuatro de la tarde se han reunido los ministros en Consejo en la Presidencia, para tratar de los proyectos de ley que han de ser presentados a las Cortes, entre ellos el de reforma de la ley electoral.

También se ocupará el Consejo del pago al Ayuntamiento de los dos millones votados por las Cortes para facilitar la realización de trabajos que conjuren la crisis obrera.

A las siete y media seguían reunidos los ministros.

PRODUCTOS

de la compañía de los caminos de hierro del SUR DE ESPAÑA

Table with 2 columns: Líneas de Almería y Granada, Pesetas. Del 1.º al 7 de Enero 1904..... 87.310'35. Del 1.º al 7 de Enero 1903..... 73.795'87. Disminución..... 5.484'62.

Valores de la Compañía

Table with 2 columns: Cotización de París, Acciones, francos..... 185. Obligaciones 6 0/0 Granada, cupón 1.º Enero 1904, francos..... 332. Obligaciones 3 0/0 Linares Renta fija, cupón 1.º Abril 1903, francos..... 200. Obligaciones 3 0/0 Linares Renta variable, francos..... 158.

CHARADA

Pase una cuatro primera en una feria Sotero; no estaba todo con ello, y perdió allí su dinero. ¿Cómo se seata tercera de emprender aquel negocio! Arruinó a su una dos tres y a un amigo que era socio. Hoy no tienen que comer; pere su niña Consuelo, lleva, además de gran lujo, cuatro cinco sets el pelo. Como la gente es chismosa; hablan de la chica mal; pero sé que ella es modista, y en eso gana el jornal. L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ. (La solución mañana.)

Solución a la charada anterior CO NO CI MIEN TO

La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 12, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 7º sobre 0. A las doce de la tarde, 12º sobre 0.

A las cuatro 10º sobre 0. La máxima fué de 13º sobre 0. La mínima de 3º sobre 0. El barómetro marca 709.—Variable.

CULTOS

Santo de mañana.—El Dulce Nombre de Jesús; San Antonio, abad; San Mariano, diácono; San Sulpicio, Obispo, y Santa Rosalía de Vilanova.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de las Escuelas Pías de San Antonio Abad, donde se celebrará fiesta a su titular: A las diez habrá misa solemne con sermón, y por la tarde completas y reserva.

En la Catedral misa conventual a las nueve y media, predicando el señor magistrat.

En la Capilla Real se celebrará misa mayor a las once.

En las parroquias id. a las diez.

En San Luis de los Franceses misa mayor con sermón en francés.

En la Encarnación misa mayor a las diez.

En el Asilo de la Santísima Trinidad y Patronato de Obreros, ejercicios con sermón como todos los días festivos.

En la parroquia de Santiago continúa la novena a la Beata María Ana de Jesús, predicando a las cuatro y media el Sr. Quésada.

En los Servitas (San Leonardo), termina el solemne quinario al Sagrado Corazón de Jesús. A las cinco de la tarde se expone su Divina Majestad, y después de la estación y el rosario predicará el Sr. Redondo.

Funciones para mañana

TEATRO REAL.—\$3 de abono.—Turno 1.º—A las 9.—Tosca.

ESPAÑOL.—A las 8 3/4.—El desafío de Juan Bana.—La zagalita (estreno). A las 4 1/2.—El vergonzoso en palacio.—Páncho y Mendrugo.

COMEDIA.—A las 9.—El adversario. A las 4 1/2.—Los ganhos del Capitulo.

PRINCESA.—A las 9.—El hijo de Corralia.—La gaviota.

A las 4 1/2.—La tía de Carlos.—Comediantes y toreros a la vicaría.

PRICE.—A las 8 3/4.—Rigoletto.—Presentación de la intrépida Miss Mina Alix en su arriesgado y sensacional trabajo Hooping the hoop.

A las 4 1/2.—Doña Juanita.—Segunda presentación de Miss Mina Alix en su automóvil.

LARA.—A las 8 1/2.—Zaragatas.—A las 9 1/2.—Al natural.—A las 10 1/2.—Segundo acto.—A las 11 1/4.—Zaragatas.

A las 4 1/2.—La señora Francisca (dos actos).—Al natural (dos actos).

ZARZUELA.—A las 8 3/4.—El mozo cruo.—A las 9 3/4.—Patria nueva.—A las 10 3/4.—El mozo cruo.—A las 12.—Patria nueva.

A las 4 1/2.—La buena sombra.—Patria nueva.—El puesto de flores.

APOLO.—A las 8 1/2.—La reina mora.—A las 9 3/4.—El monaguillo.—A las 10 3/4.—Doloretas.—A las 12.—La reina mora.

A las 4 1/2.—La almoneda del diablo.

MODERNO.—(Compañía Prado Chicote).—A las 8 1/2.—Los chicos de la escuela.—A las 9 1/2.—Las amapolas.—A las 10 3/4.—La inclusera.—A las 12.—Los chicos de la escuela.

A las 4 1/2.—Las travesuras de Juana, por Loreto Prado y Enrique Chicote.—Las amapolas.

NOVEDADES.—A las 8 3/4.—Los vampiros del pueblo (estreno).

A las 4.—Electra.

LÍRICO.—De 3 de la tarde a 6 de la mañana.—Gran baile monstruo.

SALON CENTRAL.—Gran baile, de 9 de la noche a 6 de la mañana.—Dos orquestas.—Entrada de caballero, una peseta.

IMPRESA DE EL CORREO

—¡Ah!—dijo Gabriela volviéndose,— ¿vos hablabís de venganza?...

—Sí, el tiempo os probará cuánto es engaños.

—No; ¡querer decir cuánto he sido engañada!

Esta fué la última frase de aquella solemne entrevista en que cada palabra era un dardo que iba derecho al corazón.

Sin apoyarse en la barandilla, con paso firme, Mad. de Melcy bajaba la escalera, mientras su marido cerró la puerta.

—¡Oh! las mujeres—dijo él con un ademán de despecho que era muy del caso.—¡En qué compromisos nos ponéis! Pere, en fin, no es tiempo de reflexionar.... ¡Veamos a la otra!

LXII

Atravesó rápidamente el salón y entró en el comedor donde Mad. Dorville no parecía aún repuesta de su turbación.

—¡Ay, amigo mío!—exclamó al ver a Héctor.—¿qué habéis hecho? ¿En qué compromiso me habéis puesto? ¿A qué está imprudencia innecesaria?

—¿Creéis que yo siento lo que sucede menos que vos? ¿Pero quién podía suponer semejante lance? Es lo último que se me hubiera ocurrido.

—Me parece que lo tomáis con una sangre fría admirable.

—Por amor de Dios, ¿qué queréis que haga?

—No por amor de Dios, por amor mío, es preciso que hagáis algo.

—Creo que lo mejor es aguardar; por el momento nada os amenaza.

—Siento aquí, en el corazón, como una punta acerada.

—No habéis así, Valentina; me hacéis mal.

Mad. Dorville se encogió de hombros con desdén.

—¿De qué la creéis capaz?—preguntó después de un instante.

—De sufrir, nada más.

—¿Cómo lo decís! parece que sentís sólo por ella lo que ha pasado—dijo Valentina con una ironía que no denotaba una gran bondad de alma ni dulzura de carácter.

—A vuestro lado—murmuró dulcemente M. de Melcy,—no puedo sentir por nadie más que por vos, ya lo sabéis, y al hablar así me volvéis malo y queréis adigirme. Por fortuna, sois justa y comprenderéis que no me sea grato amargar la existencia de otra mujer de la que solo he recibido muestras de ternura, de abnegación.

—¡Bravo!—repuso Valentina;—ahora váis a entonarme sus alabanzas. La cosa no me parece muy recreativa, y además el momento está muy mal escogido para hablarme de sus pesares, de vuestros remordimientos. Precisamente ahora es cuando la inquietud me devora, cuando un sentimiento de justa cólera, de venganza por parte suya, puede perderme para siempre.

—¿No os digo que nada debéis temer por parte suya?

—No importa; ¡una mujer es harto desgraciada cuando se encuentra a discreción de otra mujer!

M. de Melcy hizo un movimiento de impaciencia y no contestó; conocía bien a Valentina. Carácter irritable, irascible, pero cuyas violencias eran pasajeras, sobre todo si sus arrebatos eran combatidos con el silencio.

No es necesario añadir que la inter-

—¿Cómo? ¡Partís sola!

—Me parece que para ir a casa de mi marido no necesito compañía.

—Sin embargo, si lo permitierais....

—Quedáos, caballero; para ésta primera entrevista deseo estar sola.

M. Rouvri contentóse, pues, con acompañar a la condesa hasta su carruaje, dando ella entonces al cochero las señas de la casa de su marido.

LXI

Cuando llegó a la calle Voltaire, hizo parar el carruaje a cierta distancia de su casa, llegando a ésta a pie.

Pasó sin decir nada por delante de la portería, y el portero, al verla, tuvo un ademán de sorpresa, seguido de una sonrisa burlona; pero como nada preguntó, el portero nada juzgó oportuno decir. Al subir la escalera, el corazón de Gabriela palpitaba en tales términos, que tuvo ella que apoyar su mano en el muro para no caer.

Así permaneció inmóvil ante el umbral de la puerta de su casa, con la mano levantada y sin atreverse a coger el cordón de la campanilla.

Después, como a impulsos de una resolución violenta, tomó el cordón y lo agitó fuertemente.

Un minuto, un siglo corrió antes que llegaran a abrirla.

Y por fin, el ayuda de cámara, el fiel Justino, se dignó aparecer.

Aunque aquel factum de su señor confidente de sus travesuras y de sus caprichos, estuviese ya templado al calor de las más atrevidas aventuras, sintióse tan turbado al percibir a la persona que llamaba y que aguardaba menos en el mundo, que su primer impul-

so fué volver a cerrar la puerta dejándola fuera.

Pero la condesa no le dió tiempo, y con la autoridad que sabía dar a su mirada, a su actitud, con esa majestad del arco de casa que impone siempre al criado, atravesó la antecámara con paso firme y penetró en el salón.

El salón era una pieza desahogada que se abría por una cabecera al comedor, y por la otra al dormitorio de M. de Melcy.

La condesa se detuvo allí trémula, anhelante, como quien no sabe el peligro que ya a venir, y que sin embargo le presiente, le espera.

¡Así estaba Mad. de Melcy!

¡Si en aquel momento alguien hubiera podido verla, hubiera tenido miedo! Estaba pálida como el mármol, agitada por temblor nervioso. Enfrente de ella había un espejo, se vió en él y se aterró de su propio rostro.

En aquel momento hubiera querido no haber dejado a la Reina Blanca; decíase que qué era su sitio, al lado de sus hijos, y que si Justino no la hubiera visto ya, partiría sin provocar el espectáculo que iba a ofrecerse a sus ojos.

Oyé hablar hacia el comedor, y esto la sacó de su incertidumbre, de su irresolución.

¡Allí estaban! ¡No tuvo más que un pensamiento, sorprenderlos!

Dirigióse rápidamente hacia la puerta y la abrió.

Héctor almorzaba pacíficamente con Valentina en dulce intimidad, y no sentados uno frente a otro, sino juntos, como dos enamorados.

Al ruido que hizo la puerta, ambos levantaron la cabeza y percibieron a dos pasos de ellos a Gabriela, de pie, como el ángel vengador, cuyas miradas despedían rayos.

# ALTOS HORNOS DE VIZCAYA

Sociedad anónima.—Capital social: 32.750.000 pesetas

Fábricas de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sextao

Alingote al coque de calidad superior para Bessemer y Martin-Siemens.

Hierros puleados y homogéneos en todas las formas comerciales.

Aceros Bessemer, Siemens-Martin y Troponas en las dimensiones usuales para el comercio y construcción.

Carriles Vignole, pesados y ligeros para ferrocarriles, minas y otras industrias.

Carriles Phoenix ó Breca para tranvías eléctricos.

Viguería para toda clase de construcciones.

Chapas gruesas y finas.

Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.

Fundición de columnas, calderas para desplantación y otros usos y grandes piezas hasta 20 toneladas.

Fabricación especial de hojalata.

Cubos y baños galvanizados.

Laveros para fábricas de conservas.

Mesas de hojalata para diversas aplicaciones.

Impresión sobre hojalata en todos colores.

Dirigir toda la correspondencia a

Altos Hornos de Vizcaya.—Bilbao

# Servicios de la Compañía Trasatlántica

## LINEA DE FILIPINAS

Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados. ó sean: 2 y 30 Enero, 27 Febrero, 26 Marzo, 23 Abril, 21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Septiembre, 8 Octubre, 5 Noviembre y 3 Diciembre: directamente para Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

## LINEA DE CUBA Y MÉJICO

Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, Isla de Santo Domingo, Centro América y Norte y Sur del Pacífico.

## LINEA DE NUEVA YORK, CUBA Y MÉJICO

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

## LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 11, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Coro, Caripane y Trinidad, con trasbordo en Curaçao.

## LINEA DE BUENOS AIRES

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

## LINEA DE CANARIAS

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

## LINEA DE FERNANDO POO

Servicio bimestral saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

## LINEA DE TANGER

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

**AVISO IMPORTANTE.**—La Compañía previene á los señores comerciantes agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

### JARABE Y PASTA DE SAVIA Y PINO MARITIMO DE LAGASSE

Preparados con la SAVIA de PINO fresca. Cura resfriados, tos, gripe, bronquitis, dolores de garganta, ronqueras é influenza.—París, 3, rue Vivienne y en todas las farmacias.

### HIGIENE CUIDADOS DE LA BOCA

Elisir, Polvos y Pasta Dentífricos DE LOS RR. PP. BENEDICTINOS

De la Abadía de SOULAC (Gir. nde), Francia

Se hallan en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías

# Cerevisina Levadura seca de cerveza

Este medicamento, bien dosificado y de fácil conservación, posee en ligero volumen, igual actividad que la mejor levadura fresca, sin presentar en sus efectos la irregularidad de ésta. La expendemos en forma granulada para facilitar su empleo, y se disuelve rápidamente una vez en contacto con el agua.

La CERREVISINA da maravillosos resultados en el tratamiento de los funículos, que hace desaparecer. En enfermos dañados de psoriasis, herpes ó eczema, ha tenido el mejor éxito, mejorando en breve el estado general. La CERREVISINA se recomienda también en el tratamiento del acné, de la urticaria, etc. La CERREVISINA no ocasiona, como ciertas levaduras frescas, pesadez de estómago y los dispépsicos pueden usarla sin inconveniente.

París, 3, rue Vivienne y en todas las farmacias

## VINO DE PEPTONA DE CHAPOTEAUT

La pureza de la Peptona Chapoteaut la ha hecho adoptar por el Instituto Pasteur.—Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones difíciles y la insuficiencia de alimentación. Con él se nutre á los anémicos, los convalescentes, los tísicos, los ancianos y á toda persona desganada, á la que repugnan los alimentos ó no puede soportarlos.

París, 3, rue Vivienne y en todas las farmacias.

## El Pectoral de Cereza del Dr. AYER,

Para Resfriados, Tos, Bronquitis, Mal de Garganta, Romadizo y Tisis incipiente no hay remedio que se aproxime al Pectoral de Cereza del Dr. Ayer. Calma la inflamación de la garganta, destruye las mucosidades irritantes, suaviza la tos y predispone al descanso. Como medicina casera para casos fortuitos y para el alivio y curación del garrotillo, tos ferina, mal de garganta y todos los desarreglos pulmonales á que están expuestos los jóvenes, es de un valor terapéutico inapreciable.

## El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales. Las Píldoras del Dr. Ayer son Purgantes.

## UN DOLOR DE CABEZA

es una voz preventiva de la Naturaleza: el primer síntoma de una enfermedad próxima. Cuando tenga usted un dolor de cabeza, no tome una droga ó medicina violenta que sirva sólo para contenerlo. Este es un alivio, pero no una cura. En su lugar tome Vd. una dosis ó dos de las Píldoras del Dr. C. C. Bristol y no solamente desaparecerá el dolor, sino también la causa y no volverá más.

## 1832-1903 Después de casi tres cuartos de siglo de un éxito jamás alcanzado por otra preparación, los maravillosos remedios, la Zarpaparrilla y Píldoras DE BRISTOL

siguen produciendo las mismas sorprendentes curaciones. Se vende por mayor papel para envolver en la administración de este periódico.

## AGENDA de BUFETE

CONTIENE

Reducción de moneda.— Sistema decimal.— Cambio con el extranjero.— Modelos de recibos, de letras, de pagarés.— Tarifas de Correos, de Paquetes postales, de Telégrafos de Arbitrios, Conatos y de Cédulas postales.— Guía de Madrid con todas las curiosidades que encierra.— Diario en blanco para apuntes de todos los días.

CUATRO EDICIONES ECONOMICAS

EN MADRID

1, 1'50, 2 y 3 ptas.

EN PROVINCIAS

1'50, 2, 3 y 4 ptas.

CUATRO EDICIONES COMPLETAS

EN MADRID

2, 2'50, 3 y 4 ptas.

EN PROVINCIAS

2'50, 3, 4 y 5 ptas.

Ediciones especiales para las provincias de Barcelona, Cádiz y Jerez, Guipúzcoa, Málaga, Oviedo y Quito, Santander, Sevilla, Valencia, Vizcaya y Zaragoza, con noticias y referencias indispensables para los habitantes de cada provincia.

### Jarabe de Giberi y extractos de Giberi

Cura los vicios de la sangre. Productos verdaderos, altamente tolerados por el estómago y los intestinos. Escríbanse las firmas de los autores, Augustin Mission-Laffite, París.

### Santal Midy

Inofensivo, suprime el copulio, la ureña y las inyecciones. Cura los fujos en 48 horas. Cada capsula lleva el nombre Midy.—De venta en las buenas farmacias.

### Pasta dentífrica y verdadera Agua de Boet

Dentífrica aprobada por Academia de Medicina de París, 17, rue de la Paix, París.

### Colagogo indiano de OSGOOD.

—El gran remedio contra las fiebres y tercianas.— Hace ya más de un cuarto de siglo que las virtudes del Colagogo indiano se han conocido en la casa Lannan y Kemp á introducir esta valiosa medicina en los mercados extranjeros.—El Colagogo indiano es una preparación puramente vegetal que puede ser tomada sin temor por la naturaleza más delicada y sensible. De venta en farmacias y droguerías.

## ALMANAQUE BAILLY BAILLIERE

Pequeña Enciclopedia popular de la Vida Práctica

UN TOMO DE 500 PAGINAS 500 FIGURAS 5 MAPAS EN DOS COLORES

Es ameno é instructivo

CONVIENE A TODO EL MUNDO

INTERESA Á TODO EL MUNDO

PUEDEN SER LEIDO POR TODO EL MUNDO

500 REGALOS repartidos entre los compradores

Participación gratis al x billete de la Lotería de Navidad nº 26377

En cartón 2 Pesetas

En piel 3 Pesetas

## COMPANIA MADRILEÑA DE TELÉFONOS

### Tarifa de precios al año

	PESETAS
Per una estación particular.....	300
Per una estación para fines urbanos ocupadas por varios inquilinos, pudiendo hacer todos ellos uso del teléfono.....	400
Per una estación para casinos, círculos, etc.....	1.000
Per cada 100 metros ó fracción de ellos que pase del término municipal.....	20

Esta Compañía tiene establecidos lectorios públicos en las calles de Zurbarán, núm. 13, piso 4.º izquierda; en la calle de la Princesa, núm. 6, piso 3.º izquierda; Escuela de Alarcón y en el Continental Express.

Las instalaciones con aparatos especiales de lujo, además de la cuota de abono correspondiente, pagará.

### Lectorios públicos

Aparato mural con micrófono granulado magneto para las llamadas y caja en forma de pupitre para la pila, montado todo en una placa de madera fina.....	20
Idem de sobremesa, llamado de columna, tipo de Ador.....	20
Id. id., extra, de forma elegante, estilo de las que construye la casa Ericsson.....	40

Reinaron minutos de silencio terrible, y hubiérase dicho que cada cual temía pronunciar la primera palabra como si ello fuese la muerte.

Valentina no se había hallado nunca tan turbada, y aunque había dado siempre pruebas de admirable sangre fría, no fué dueña esta vez de dominar su agitación. Por instinto, y con harta torpeza, retiró su silla de la de Héctor, cuya proximidad la comprometía un tanto.

Gabriela entonces le dirigió una mirada de desprecio, y ante aquella mirada la amiga infeliz sintió que el rubor asomaba á su mejilla.

En cuanto á M. de Melcy, fuera que estuviera mejor preparado á cualquier eventualidad, fuera que su vida de aventuras le diese recursos para todo, no pareció desconcertarse, levantóse de la mesa y adelantándose á su mujer con la sonrisa en los labios y tendiéndole la mano, exclamó:

—He aquí lo que se llama una sorpresa. Dios sabe que si esperaba á alguien no era ciertamente á vos, aunque no por eso sois menos bien acogida. Ya me diréis por qué venís así como llovida del cielo, cayendo en mi plato como de las nubes... ¡Ahora lo que me importa es que almorcéis!

Y volviéndose al criado, al que una curiosidad hárd disculpable tenía allí clavado en el umbral de la puerta, repuso:

—Justino, á ver, cubierto para la señora!

Nadie de los presentes parecía dispuesto á certarle la palabra, de la que él se servía con una volubilidad extraordinaria.

Viéndose, pues, dueño de la situación, continuó para justificar la presencia de Valentina:

—Mad. Dorville ha sido tan amable, que me quiere auxiliar con sus consejos en algunas compras que destino á nuestra deliciosa mansión de la Reina Blanca, y ciertamente que no esperaba, al aceptar mi modesto almuerzo, de marido soltero, que sería tan completa la fiesta; tengo un placer en poderle ofrecer más de lo prometido.

Y satisfecho con esta improvisación, que fué expresada con el mayor aplomo, Héctor volvió á la mesa sin aguardar la respuesta de su mujer, que por su parte no se cuidaba de contestarle.

—Imóvil en el umbral, altanera, arrogante, haciendo olvidar con la majestad de su continente lo desgraciado de la situación, anonadando á los des culpables con una mirada de desprecio, volviérase la espalda y salió de la estancia, que ahora quedaba vacía.

Aquella salida era tan de la situación, como se dice en lenguaje teatral, que nadie se atrevió á detener á la condesa.

—¡Ah! ¡estoy perdida!—dijo Valentina escondiendo el rostro entre ambas manos.

—¡Qué exageración! ¿Por qué?

—¿Y me lo preguntáis?—dijo ella con una mirada, con la que parecía querer exterminarle.—En lugar de hacerme tan necias preguntas, corred, no la dejéis salir por nada en el mundo; ni la dejéis marchar.

M. de Melcy no pareció gran cosa convencido de la utilidad de este paso; pero comprendió que no era momento de entablar una discusión por tan poco con una mujer á quien había comprometido por segunda vez.

Y abriendo la puerta se lanzó en pos de la fugitiva.

Gabriela estaba ya en la antecámara.

Héctor la alcanzó en el instante en que iba á salir á la escalera.

—Vamos, vamos, —le dijo,—no vayamos á dar un escándalo ridículo, ni nos abandonemos á un primer momento de irreflexión, que puede traer enojosos resultados.

Gabriela le miró sin decirle nada.

—Volved, yo os lo suplico,—dijo el conde.

Sa mujer dió un paso de nuevo hacia la puerta.

El entonces la cogió del brazo con cierta violencia.

—¡Me lastimáis!—murmuró Gabriela con calma.

—Perdonad; pero volved á entrar aunque no os más que por breves momentos, si no por mí, al menos por los criados.

—Los criados saben ya... —dijo ella.

—No; solo Justino, y Justino es la discreción misma. Volved y todo se os explicará. Veréis entonces cómo no tenéis de qué quejarse.

—¡Me quejo yo acaso, caballero? Vos mejor que nadie sabéis que no acostumbro á quejarme; hace mucho tiempo que sufro en silencio... y seguiré lo mismo; pero puesto que esa mujer se atreve á venir aquí á ocupar mi lugar, en mi propia casa, sabed, y que lo sepa ella, que no volveré á encontrarla.

Héctor miró á su mujer y advirtió en sus ojos una expresión fría, implacable. Se estremeció y continuó, no obstante, trabajando en la negociación que se había propuesto, y como la condesa no pareciera dispuesta á volver á entrar, tomó su mano.

—¡Ah! ¡hasta la violencia!—dijo ella mirándole con desdén.—¡Vos, caballero! vuestras malas compañías os han perdido.

No obstante sus propósitos de estar

tranquilo, Héctor sentía levantarse sorda cólera en su corazón; tanta impulsos de echarle ambas manos al cuello y apear cuanto antes; sin embargo, contentóse con interponerse entre ella y la puerta, y esperó.

—Dejadme pasar—repitió la condesa después de un instante.

Héctor no se movió.

—Dejadme pasar—repitió ella con acento vibrante.

—Gabriela, no tenéis razón, os juro que no tenéis razón.

—Caballero, deponed una resistencia indigna de vos: podríais agotar mis fuerzas; pero nunca vencer mi propósito y mi resolución.

—En nombre de nuestros más caros intereses.

—Nuestros intereses no son ya los mismos; no tenemos nada de común.

—¿Y nuestros hijos, Gabriela?

—¿Y os atrevéis á hablarme de ellos cuando acabáis de ultrajar á la madre, cuando esa mujer está allí dentro?

—¿Qué tiene que ver esa mujer con mis hijos?

—¡Que les roba un padre!

La condesa de Melcy había pronunciado estas palabras con una exaltación que la hacía desconocida á los ojos mismos de su marido: era una mujer que él no conocía y que parecía tan enérgica y fuerte como había sido débil y dócil hasta entonces.

Comprendió luego que toda disensión era inútil; además, oía pasos en la pieza contigua, y temía una intervención aún más comprometida. Así, pues, separóse de la puerta que cubría con su cuerpo.

—El tiempo me vengará—dijo mientras su mujer se dirigía majestuosamente hacia la puerta.